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□半岛记者 于田乐

1984年建厂，“民超烟花爆竹”几乎
成为了那个时候城阳区家喻户晓的民营
企业。如今，“民超”再次为人们所熟知却
是因为当年烟花爆竹厂创始人刘玉民的
女儿刘泽聪所创办的民超生态园。“上世
纪90年代时候爆竹厂停业，之后厂里这
400多亩地就一直闲置着。我从小在这
儿长大，这儿的一草一木、一砖一瓦都有
爸爸的心血，我对它熟悉、亲切，感觉这
里就像家里的‘大庭院’一样。”
出于对家乡的归属感，2011年底，

刘泽聪退伍后回到了家乡。“回来之后我
就想自己做点儿事，于是就跟爸爸‘请
命’——— 既然有400多亩地在这里，为何
不可重新开发利用起来？”

“当年的小丫头能带好公司吗”

接手公司时，刘泽聪刚24岁，“开公
司、办企业是社会经验、人脉资源很重
要，但自己这两点非常欠缺，公司里的员
工大多都是当年跟着爸爸一直干下来的
老员工，一看来的是当年的小丫头，都挺
不服我的，都怀疑‘你能带好这个公司
吗？’”
2011年12月，刘泽聪要求先从公司

划拨出20亩地尝试经营。那段时间，她
戴着手套、穿着工作服和员工们一起清
理垃圾、拔杂草、拖树枝，中午和大家伙
儿一起排队领饭。两个月后，她和大伙儿
打造出了一小片颇具规模的“创业天
地”，园内办公室、会议室、餐厅、杂物
间、训练拓展及娱乐场地、农事体验区、
养殖区布置得井井有条。2012年4月，
她成立了由12个人组成的民超生态游
乐园。
“目标要定得高一些，敢想才能敢
做。”考察、调研，跑市场，曾经多次冒着
酷暑在省内外的一些景点学习场景布
置技巧，皮肤晒伤了，脚底磨破了，她依
旧坚持着。为把旅游业做大做强，2012
年9月份她申请成立了青岛民超旅行
社。从生态游乐园、宾馆再到旅行社，公
司形成了一条完整的乡村旅游产业链。

摸索适合公司长久发展的道路

在充满不确定的创业之路上，刘泽
聪也曾遇到过挫折与失败。“2016年时
候想在生态园内加入草莓采摘项目，由
我们自己来种植草莓。当时进了一批草
莓苗，也请了专业老师过来指导。可恰好
碰上高温天气，我们技术不过关，补救措
施不当，结果草莓苗全部‘热死了’，损失
很严重。”刘泽聪说道，“关键还是经验不
足。之后我们引进了专门公司，在园区内
重新设立起草莓采摘区域。”

这些年来，刘泽聪也不断摸索着适
合公司长久发展的路子。“场地是公司最
为重要的资源，这些年‘田园游’之所以
这么火，很大原因是大家希望找一块儿
绿色、生态、安静的地方放松一下，既然
这样，那我们为何不把主要精力放在场
地、设施的提升与完善上，我给大家提供
场所，大家可以在这儿办活动、办篝火晚
会等等。”
刘泽聪说，目前很现实的一个问题

就是年轻人不愿意选择回到农村就业，

“相较于来当农家人，大家肯定倾向选择
城市里多姿多彩的生活。”刘泽聪说道。
“确实挺累的。但想想五六十号人的
饭碗还在这儿呢，自己咬着牙也就坚持
过去了。”对于内心强大的人来说，责任
与压力只会让他们越来越强，“只能不断
想、不断为公司寻找营利方法。”
父亲年轻时白手起家、艰苦创业带

动村民致富一直深深影响着刘泽聪，“上
世纪80年代时候爸爸带着20多个村民
创办了烟花爆竹厂，他们中有几个是聋
哑人，找工作很难找，爸爸觉得他们有点
儿手艺、能干活，就把他们留下来了，现
在公司里那些年纪大的员工，基本都是
一直跟着爸爸干的。如今他们就在这儿
帮着修剪树枝、除除杂草。”
“现在遇到难处了还是习惯找爸
爸出主意，他就像‘掌舵人’一样。可我
们俩也会有意见不合的时候，比如说
生态园里的这些大树，有一些长得挺
杂乱的，我想清出去，但爸爸觉得每一
棵树都是‘自成生态系统’的，不能随
便清走。”刘泽聪说道，“他对这里有感
情，我也一样。”
从青涩学生到“铿锵玫瑰”，再到如

今成功转型成为“商界女强人”，从在过
去十年间刘泽聪实现了太多常人眼中的
不可能。“性格使然吧。”刘泽聪笑着说
道，“有时候到园子里转转，能回想起许
多小时候在这儿发生的趣事。从这里走
出去，如今能再回来在这儿打拼，这是宿
命，也是使命。”

□半岛见习记者 田爽

妻子贤，夫兴旺；父母慈，儿孝敬；
兄弟亲，土变金；邻和睦，互帮助；家庭
和，万事兴。家，意味着责任、奉献、宽容
和理解。一个幸福的家庭，应当是一个
和谐的家庭、勤劳的家庭、其乐融融的
家庭。而为了家庭幸福花开，惜福镇演
礼社区的邴梅霞，有一套自己的“秘
诀”，与孩子成为知己，同丈夫相敬如
宾，和邻里互帮互助。

为了让孩子敞开心扉，
我愿意和她成为知己

2007年邴梅霞的公公因病去世，
原本失去父母双亲由公公照料的侄子
和侄女谁来照顾成了摆在邴梅霞和丈
夫面前最大的难题。身边的朋友劝邴
梅霞：“你这跟给人家当后娘没区别，
你还有自己的孩子，这一碗水端不平
俩孩子会领你的恩吗？”朋友的劝告邴
梅霞心里明白得很，内心也很挣扎。但
是看着丈夫每晚每晚睡不着觉，蹲在
门口一根一根的抽烟，邴梅霞知道作
为三爸的他也同样面临着艰难的抉
择。丈夫的两难处境，邴梅霞看在眼
里，疼在心里，于是邴梅霞主动跟丈夫
进行沟通，告诉丈夫自己要照顾这两
个孩子，“骨肉连着筋，这毕竟是你亲

侄儿，娃的爸妈走了，咱要是不管，让
俩娃可怎么活。”邴梅霞对丈夫说道。
就这样，一个特殊的五口之家就诞生
了：邴梅霞、邴梅霞老公、18岁的侄女、
14岁的侄子，还有9岁的儿子。
理想是丰满的，现实是骨感的，真

正生活到一起的时候，就知道要经营
一个五口之家，远比自己想象的要困
难得多。三个孩子里侄女学习最好，但
也最让邴梅霞费心。18岁正是花季，侄
女也像同龄人一样，叛逆、张扬。“一个
女孩我最害怕的就是她会学坏，我性
子急，没办法就时刻叮嘱、唠叨她。可
是在叛逆期的侄女哪能接受我那么多
的大道理，于是漫无休止的争吵就成
了我们每天的必修课，她不理解我，我
也看不懂她，丈夫夹在中间左右为难”。
“一段时间后，我觉得争吵不是解
决问题的办法，所以我决定改变和侄女
的相处方式，我要和她成为朋友、成为
知己，于是学历不高的我开始学着看
书，做足了功课铆足了劲，不久之后，我
和侄女进了一次深刻的沟通。就是这样
一次将心比心的谈话，让我与侄女的关
系从此破冰。当她抱着我说从爸爸妈妈
去世以后她的心酸和痛苦，我和侄女一
起哭了，看着孩子脸颊流下的豆大的泪
珠，更坚定了我要做她的好妈妈的决
心，这也让我明白，原来只有爱才是打
开孩子心房的钥匙。”邴梅霞说道。

为了婚姻家庭美满，我
始终同丈夫相敬如宾

要营造一个和睦的家庭氛围，最重
要的是处理好夫妻关系。邴梅霞和丈
夫携手走过了二十多个春秋。“二十
多年里我和丈夫相处的诀窍就是，彼
此互相尊重，工作上互相支持，生活
上互相照顾，好事多谦让，困难共分
担，大事多商量，平时相敬如宾。当
然，在家里也会出现很多不同的意见
和想法，特别是像我们这样的家庭，
但是更多的是理解和支持。”
“记得当时儿子说想去部队当
兵，我和丈夫的意见就产生了很大的
分歧，我是非常支持的，男孩子就得

出去锻炼锻炼，吃点苦头，丈夫却不
这么认为，他这个人平时看着强硬，
心里特别爱孩子，也总有一种传统的
‘父母在，不远游’的老思想，不舍得
让儿子出去吃苦。但是我们都知道，
无论怎么样的分歧，我们的目标都是
一致的，那就是由衷地希望这个家
好，希望孩子们健健康康地成长，所
以最后在我们和儿子共同商议下，决
定同意儿子去部队当兵锻炼一下。”
邴梅霞说。

为了邻里和睦，我坚信
傻人有傻福

平日，邴梅霞夫妻俩与邻里相处
的也十分融洽，从没有与任何一家邻
居吵过架、红过脸。待人真诚、热情，
街坊邻居哪家有什么事，只要能用得
着、帮得上的他们都会伸出援助之
手。
就拿邻居家孩子办婚事来说，有

很多远来的宾客要接待。邴梅霞夫
妇只要有空就主动上门去帮忙，剥
葱切蒜、洗碗摘菜，像给自家办事一
样踏实。“有人问我，一个邻居家的
喜事，过来应付一下就行了，何必要
做得那么辛苦呢，你可真是‘傻实
在’。可我却觉得，都是邻居住着，谁
家能没有个事、没个难处，古话说得
好，远亲不如近邻，就是帮帮忙、搭把
手的事儿，也不图啥回报。”邴梅霞笑
着说道。

侄女与邴梅霞夫妇合照。

从“铿锵玫瑰”到“商界女强人”
走近城阳区青年创业者刘泽聪

刘泽聪

岁月静好幸福花开，她却总说“傻人有傻福”
为了家庭幸福花开，惜福镇演礼社区的邴梅霞有套自己的“秘诀”
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